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Bulletin d’information sur les activités du 1er trimestre 2020 
 
 

Vie de l’association au 1er trimestre 2020 
Le bureau s’est réuni physiquement deux fois lors de cet hiver venteux et pluvieux. Il s’est réuni une 
fois par téléconférence, le Corona Virus ayant quelque peu perturbé l’activité de l’association en fin de 
période… 
 

Elections municipales 2020 - Analyse 
Nous avions décidé de questionner les équipes candidates aux élections sur les communes de Belz, 
Locoal Mendon, Landaul et Landévant. Cela a été fait et vous avez été destinataires, par un bulletin 
« spécial », des informations « brutes » récoltées. 
Les élections sont terminées pour 3 sur 4 des communes qui ont fait l’objet de notre questionnement 
(Landaul a trois listes concurrentes et ne connait donc pas encore son probable maire). Nous avons 
néanmoins décidé de ne pas attendre la fin des élections pour produire nos commentaires. 
 
2 questionnaires sur 9 nous ont été renvoyés dont l’un ne traitant pas de la SPPL (listes « Landaul 
2026 » de Didier le Palud et « Landévant ensemble pour un nouvel élan » de Patrick Mallet). 
 
1 liste a préféré traiter tous les sujets dans sa lettre de réponse (liste « vivons Locoal-Mendon » de 
Karine Bellec). 
 
2 listes nous ont renvoyé à leur programme (listes « construisons l’avenir avec vous » de Jean Maurice 
Majou de Locoal Mendon et « bien vivre à Belz » de Bruno Goasmat).  
 
5 listes sur 9 nous ont manifesté de l’intérêt. Un tableau interprétatif des réponses et programmes 
est joint en annexe. 
 
Toutes les listes souhaitent le respect de l’environnement. Les trois listes qui nous ont répondu de 
façon détaillée sont nettement en faveur d’une protection forte de l’environnement. D’après le retour 
que nous avons eu, la question de la préservation de l’environnement a fait débat dans les quelques 
réunions publiques qui ont pu se tenir. 
 
Développer le tourisme n’apparait pas être une priorité. Quand il est évoqué, le développement du 
tourisme est au mieux souhaité « modéré » ou « raisonnable ». Plusieurs listes ne l’évoquent pas du 
tout dans leurs objectifs (communes du fond de la Ria). Le développement touristique n’a pas non plus 
été évoqué outre mesure lors des réunions. 
 
Développer des « cheminements doux » est par contre une volonté affichée partout. Mais il 
concerne l’alentour des bourgs, les liaisons entre bourgs, hameaux etc. La sécurisation du déplacement 
des enfants (vers les écoles etc…) est une vraie question. Quant aux possibilités de faire du vélo, pour 
le loisir ou en alternative aux déplacements motorisés (en toute sécurité !), elles sont très demandées 
par les électeurs et toutes les listes développent le sujet. 
 
L’érosion des rivages de la Ria d’Etel et sa submersion-inondation n’est pas encore un sujet de 
« préoccupation générale ». La liste « vivons Locoal-Mendon » de Karine Bellec et « Landaul 2026 » 
de Didier Le Palud (et dans une moindre mesure la liste « Landévant ensemble pour un nouvel élan » 
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de Patrick Mallet) en font néanmoins un sujet. Les autres listes s’y intéresse franchement moins voire 
pas du tout. Le public a très peu (voire pas) évoqué les questions d’érosion-submersion-inondation lors 
des réunions. Par contre le réchauffement climatique, qui en est la cause, est apparemment un vrai 
sujet. C’est un paradoxe. 
 
Le sigle « SPPL » n’apparait que 2 fois dans l’ensemble des programmes que nous avons consultés, 
et uniquement sur la commune de Locoal Mendon, commune la plus concernée, probablement parce 
le sujet fait fortement partie de son actualité. Les listes qui nous ont répondu (vivons Locoal-Mendon 
de Karine Bellec et Landaul 2026 de Didier le Palud), sont les plus motivées pour la protection de 
l’environnement et particulièrement pour la protection des milieux sensibles. Elles sont défavorables 
à la mise en œuvre du tracé arrêté (Landaul), et à la mise à l’enquête du dernier tracé connu (Locoal-
Mendon). La seconde liste de Locoal Mendon a indiqué pour sa part qu’elle accompagnera les 
démarches SPPL au même titre que celles des autres sentiers. Pour les autres listes (6 sur 9) le sujet 
« SPPL » n’existe pas dans les objectifs. 
 
Notre enquête met donc en évidence que la mise en place de la SPPL, telle que le conçoit 
l’administration, n’est pas « la » réponse à la demande de sentiers, cheminements doux etc. 
exprimée par la population locale. De même, pour le public concerné, en particulier celui qui réside 
en fond de ria, le développement du tourisme est loin d’être une priorité. La préservation de 
l’environnement revêt par contre un caractère prioritaire. 

Ceci nous conforte dans notre raisonnement et dans nos actions sur ces 
questions. 
L’érosion-inondation-submersion ne parait pas majoritairement être aujourd’hui « un sujet » sur la 
Ria. C’est paradoxal car le réchauffement climatique parait préoccuper… L’étude de cette question 
est déjà programmée et nous tâcherons de trouver le pourquoi de ce paradoxe… 
 

Le COVID-19 sauve des baccharis ! 
Plusieurs interventions d’arrachage des baccharis ont été annulées ce premier trimestre du fait des 
risques « Covid-19 ». Dommage, car la saison d’arrachage tire bientôt à sa fin (nidification oblige). 
 

Infos sur la SPPL (Arradon – lieu-dit Le Gréo) 
L’arrêté « SPPL » d’Arradon a été publié le 15 février 2020. La solution proposée par la DDTM56 et 
arrêtée par M. Le Préfet n’est pas pérenne puisque la côte s’érodera encore à cet endroit du fait 
qu’aucune protection de la falaise n’est prévue. En conséquence le sentier sera de nouveau 
impraticable à une date qui n’a pas été estimée. Or la législation prévoit, dans un tel cas, que les études 
fournissent des « observations et informations scientifiques » (prouvant la validité de la solution 
retenue). Ce qui n’a pas été fait… Nous allons donc intervenir auprès de M. Le Préfet en recours 
gracieux pour lui demander le retrait de son arrêté. 
 

Prises de RDV différées (en raison des évènements sanitaires) 
Nous vous avions annoncé un rendez-vous avec le DDTM 56 pour évoquer, outre les questions SPPL 
dans les différentes communes, les questions d’érosion-inondation-submersion et de délimitation du 
domaine public (doctrine et procédures entre autres). Compte tenu des évènements sanitaires en 
cours, nous avons jugé bon de différer notre demande de RDV. 
La demande de RDV avec AQTA sur une parties de ces sujets est également différée pour les mêmes 
raisons.  
Et nous devions enfin demander au député Jimmy Pahun et au sénateur Joel Labbé de bien vouloir 
nous recevoir pour leur exposer les difficultés que présente l’application de la loi de 1976 (SPPL). Nous 
devions également aborder avec eux ou leurs collaborateurs la question de la montée du niveau 
moyen des mers et ses conséquences. Cette action est aussi différée. 
 
Le président 
Ronan Goavec 
Membres du bureau de Sentiers d’avenir : 
Ronan Goavec (Président), Thierry Guyonvarch (Vice-Président), Jean Michel Gruau (Secrétaire), Raymond Charguellon (Trésorier) 
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